

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear. Rullan, hermanos. Garcia. MAHON. Orilla (D. Domingo.) IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los miercoles.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. En Mallorca. 8 rs. En Menorca e Iviza franco de porte. 10 rs. En los demas puntos del Reino id. id. 12 rs. Cada numero suelto. 1 rl.

PALMA.—LUNES 20 DE DICIEMBRE DE 1852.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Contribuyente de Cádiz)

LA LIBERTAD Y EL DESPOTISMO.

Los siglos medios estan dando en algunos paises de Europa una fiera batalla al siglo diez y nueve. La libertad y el despotismo luchan. No puede ser dudosa la victoria. En vano el despotismo con su máscara operita y su mano de hierro, pone aquí una traba, quita allí un derecho, y se mueve en todas partes para avanzar con paso lento en la senda de la reaccion: es un caballo perdido como la huella de un viajero extraviado, sobre la arena movible del tiempo. Es un edificio feudal de carcomidos cimientos, cuyas grietas pretenden ocultar barro, arquitectos de dudosa capacidad. La libertad gana terreno, y los ataques que sufre, no le causan otra impresion, que los que harian los golpes de un viejo guerrero, empeñado en derribar un gigante. La libertad al siglo diez y nueve toda su independencia, ahoga el pensamiento de la juventud, quemad los libros de todos los talentos, destruid los intereses creados en todas las épocas modernas, y todavia no habreis dado mas que un paso pequeño para arrancar sus conquistas á la civilizacion. La libertad es al siglo diez y nueve lo que la sombra al cuerpo: para matar á la libertad es preciso que el otro desaparezca completamente. La libertad ha ido uniendo los eslabones de una gran cadena que abraza la sociedad en todas sus gerarquías, en todos sus intereses y en todos sus cimientos. El despotismo ha dejado caer uno á uno los pedruzcos carcomidos de su vieja vestidura, dejando desnudo y á la vergüenza para mostrar mejor la repugnante deformidad de su esqueleto. La libertad vive en todos los progresos de las ciencias y las artes, en todas las conquistas de la humanidad, en todas las grandes obras de nuestro siglo, mientras el despotismo yace en un rincon de la historia pasada, cubierto con el polvo del olvido. La libertad ha escrito su nombre simpatético con el humo de los vapores que cruzan los mares, con la velocidad de las locomotoras que atraviesan los llanos y escalan las montañas, con la fuerza prodigiosa del crédito que encuentra poderosos recursos en todas partes, con los adelantos de la industria que se suceden unos á otros, y con la seguridad de la paz que conquistado, á fuerza de establecer relaciones de interés y reciprocidad entre todos los paises del mundo; el despotismo escribió el suyo en las negras paredes de los castillos, en el atraso de sus medios de comunicacion, en la ignorancia de las generaciones cuya mayor parte ni aun sabia leer ni escribir, en el olvido completo de los recursos del crédito, en las trabas que estableció para el comercio para la industria, y en la perpétua desconianza de sus disposiciones, que tenían por objeto dominar por el miedo, en vez de dirigir por la conveniencia y por la conciliacion.

Mientras el despotismo levantó en su época prisiones y fortalezas, la libertad ha levantado en la suya el palacio de cristal. Mientras el despotismo guardaba las fronteras de todas las naciones receloso y tímido, la libertad las ha abierto, llamando á aquel palacio á abrazarse como hermanos todos los pueblos de la tierra. El despotismo ha celebrado reuniones secretas para acordar la guerra contra paises pacíficos, y para arreglar la reparticion del botin, mientras la libertad ha abierto en Europa públicamente el gran consejo de la paz, para evitar si es posible que se derrame una sola gota de sangre humana. El despotismo creaba nuevas penas y castigos nuevos para esterminar á todos los que tenían la desgracia de no doblarle la frente, y la libertad ha penetrado en el fondo de las prisiones para mejorar la condicion material y moral de los criminales, para contribuir á su enmienda y para procurar devolverlos á la sociedad y á la familia, lavados de su mancha, útiles á sus semejantes y capaces de conquistar su aprecio. La libertad ha puesto una piedra en todas las obras útiles, ha dado un paso en todos los adelantos grandes, ha tenido una palabra feliz para todos los pensamientos filantrópicos, mientras el despotismo permaneció mudo y estacionario, conteniendo en vez de fomentar la civilizacion de los pueblos. La libertad es el reinado de la justicia, de la legalidad, de la conviccion, mientras el despotismo es el reinado del terror. La libertad vivifica: el despotismo ahoga. La libertad sigue haciendo sus conquistas, y mejorando las sociedades; el despotismo está ya juzgado. La libertad engrandece las naciones, anima el espíritu público, y dá á los hombres la conviccion de la propia dignidad: el despotismo convierte á los paises en una vasta prision. La libertad hermana todos los intereses todas las aspiraciones justas y tiene recompensas para todos los que sean capaces de merecerlas: el despotismo divide los pueblos entre amos y esclavos, entre opresores y oprimidos. La libertad discute y raciocina, piensa y ejecuta: el despotismo oprime sin reflexion. Este irrita y prepara los trastornos: aquella modera y asegura la tolerancia y la paz. La libertad es la hija de la naturaleza: el despotismo es la obra de algunos hombres. La libertad ha creado heroes; el despotismo no los conoce. La libertad es la hermana inseparable de los corazones generosos, de los pensamientos dignos y de las almas elevadas: el despotismo es la careta con que los que son pequeños se disfrazan para parecer grandes. La libertad ama la luz, la publicidad, el raciocinio y el asentimiento de todos: el despotismo quiere la oscuridad, el exclusivismo y el privilegio. La libertad es el siglo diez y nueve, la sociedad viva la juventud y la vida: el despotismo es el retroceso, la falta de sentido comun, la muerte de nuestra generacion.

La historia de la una, es pequeña, pero noble: la historia del otro es larga, pero mezquina. La libertad es la grandeza del hombre el despotismo su aniquilacion. Hé aquí porque no puede ser dudosa la victoria.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

El gobierno francés ha tomado con respecto al de Bélgica una resolucion que ha causado en Bruselas el mayor contento. Los enormes derechos con que habia recargado los hierros y hullas de procedencia belga, han quedado reducidos á sus antiguos limites, y ademas ha convenido en que se ponga en vigor el tratado de comercio de 1845 en tanto que se ajusta otro nuevo. Ha convenido ademas, en que las negociaciones se seguirán en Bruselas. Todas estas concesiones indican que el rompimiento de las antiguas relaciones mercantiles fuese un desaire hecho á los antiguos ministros, y que una vez fuera del poder estos, el emperador no ha tenido inconveniente en ser generoso. Nos alegráramos mucho de este resultado: porque así quedará demostrado á los ojos de todo el mundo, que el emperador ha sido sincero cuando dice que el imperio es la paz. Leemos en una correspondencia: El emperador se hallaba ayer en el Circo y he sido testigo de la brillante y popular ovacion de que ha sido objeto. Mucho antes de la llegada del emperador se habian formado numerosos grupos en el boulevard; en ellos se hablaba de todo, aun de política, contra la actual costumbre de los obreros de Paris; por todas partes he oido celebrar los beneficios del nuevo gobierno y sobre todo manifestar las grandes esperanzas que cada uno funda en él; un hombre del pueblo decia en mi presencia que el emperador obligaria á tener coche á todas las personas que tuviesen 40,000 francos de renta. otro aseguraba que se iban á abrir nuevas calles, á emprender grandes construcciones para proporcionar mas trabajo á los obreros. Si hubiese podido detenerme en cada grupo habria probablemente oido muchas otras cosas semejantes; mas lo que mas me ha sorprendido es la admirable facilidad con que los obreros se han acostumbrado á la idea y á los nombres de imperio y emperador; diríase que todo existe desde hace sesenta años sin interrupcion; en la clase media, hasta en los ministerios se escapa á muchas personas el servirse de los antiguos títulos de principe presidente, mas no sucede nunca así entre las clases populares. Una hora antes de la llegada del emperador tomé asiento entre varios obreros; entre ellos habia uno que dijo que no gritaria viva el emperador! mas apenas entró S. M. aquel republicano gritaba como los demás viva el emperador! Así somos en Francia; creemos tener una conviccion, un partido; mas conviccion, opinion, fe política desaparecen á la menor emocion, se borran y se olvidan á la primera emocion algo viva. Es casi indudable que todas las potencias reconocerán el imperio pura y simplemente; este hecho es de tal modo creído en el cuerpo diplomático, que no se trata ya de esta

question; ni siquiera se habla de la carta de que ha sido portador M. Kisseleff, tan convencidos están todos de que no opondrá la Rusia ninguna dificultad.

ARGELIA.

Hé aquí los pormenores que da el Akbar del 8 acerca la toma de Lagouat: Se recibió ayer en Argel la noticia positiva de la toma de Lagouat. El Monteur Algerien en un artículo reproducido en nuestro último número daba á conocer las medidas tomadas por el gobernador general á fin de obviar todas las dificultades que podrian presentarse. El general Pelissier llegó el 2 de diciembre frente de Lagouat con las tropas de la division de Oran; y despues de haber reconocido durante el dia 3 las cercanías de la plaza y calculado con aquel aplomo que le caracteriza la resistencia que se le podia oponer, tomó las disposiciones oportunas para el ataque. La artillería rompió el fuego á las tres de la madrugada del dia 4, y se procuró abrir una brecha: apenas esta se presentó practicable, nuestros soldados dieron un asalto con su acostumbrado valor. Al mismo tiempo y mientras este ataque llamaba la atencion de las principales fuerzas del enemigo sobre un solo punto, el general Jousouf, se apresuraba á escalar y á penetrar en la plaza, que sucumbió á su vigoroso ataque. Parece que nuestras pérdidas no han sido de consideracion, si bien el general Bouscaren fué herido de una bala que le atravesó el muslo. Se añade que apenas tomado el Casbah se enarbó en él el estandarte imperial saludándole con los gritos de viva el emperador!

INGLATERRA.

El canceller del tesoro ha formulado en resoluciones distintas cada una de las partes de su programa financiero, y las ha sometido á la cámara de los comunes de Inglaterra en la sesion del 9 de este mes. Ha declarado que el ministerio consideraba unida su existencia á la adopcion de la primera de estas resoluciones, relativa al derecho sobre las casas habitadas. Escriben de Ostende con fecha del 10 de diciembre á la Independencia belga:—El buque que conducia á SS. AA. RR. los principes y la princesa volviendo de Inglaterra, estuvo ayer á punto de sufrir una desgracia al llegar á nuestro puerto. Seria mediodia poco mas ó menos, cuando el vapor entró en el puerto de Ostende conduciendo de Plymouth á SS. AA. RR. Se habia preparado para su recepcion el desembarcadero del puerto edificado la mitad sobre estacas. Al acercarse La Topaze al desembarcadero, se echó un puente colgante desde el buque al tablado; cuando se disponian SS. AA. RR. á pasar por el muelle, notaron la ausencia del teniente general de Moerkerke, ayudante de campo de los principes que se habia quedado en el entre-puente para vigilar los últimos preparativos del desembarco. Se hizo llamar al punto al ayudante de campo, resultando de este incidente un feliz retardo para los principes, pues luego que se hubo acercado el teniente general Moerkerke para dar sus últimas disposiciones, y en momento en que SS. AA. RR. iban á sentar el pie sobre el puente colgante, se oyó un crujido.



do, desplomándose en seguida toda la parte del tablado del desembarcadero colocado sobre las estacas, y arrastrando luego al mar cuantas personas se encontraban en él. Oyóse un grito general de terror, creyendo todos que los príncipes habían caído en el mar, cuyo rumor circuló al punto entre la multitud. Afortunadamente no hubo desgracia particular que lamentar; aunque la espantosa confusión que reinaba en el puerto, así como el grito de las personas que bregaban contra las aguas y los esfuerzos de los desgraciados que luchaban contra la muerte, presentaban un espectáculo horrible. El duque de Brabante quiso permanecer en el puente hasta que tuvo la certeza de que habían tenido buen resultado los medios de salvación que apresuradamente se habían puesto en ejecución. No pereció nadie, pero hay algunos heridos.

## NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 15 de diciembre.

Segun dice la *Epoca* de anoche, los últimos candidatos al ministerio de la Guerra que presentó el señor Bravo Murillo á la aprobación de la Reina, despues de hecha la dimision por el general Urbina, y no haber querido aceptar los señores baron de Meer, Rucali y Lersundi, fueron los mariscales de campo don José María Rendon y D. Antonio María Blanco. El primero hace quince años se hallaba de cuartel, y el segundo ha estado siete de segundo cabo en Filipinas.

En el mismo periódico leemos tambien:

«El teniente general D. Pedro Chacon, capitán general de Burgos, ha hecho dimision de este importante cargo. Tambien la ha presentado del que desempeñaba á las órdenes de dicho general, el coronel D. Francisco Serrano, antiguo ayudante del duque de la Victoria.

Publicamos esta noticia debidamente autorizados.»

Los electores progresistas han acudido al gobernador de provincia, para que permita reunirse la junta general de elecciones del partido progresista nombrada en el Circo.

El ministerio pasado ha prohibido á los electores progresistas el reunirse en el Circo.

El *Observador* ha vuelto á salir ayer como periódico politico.

Segun las noticias que recibimos de las provincias de Andalucía, los campos presentan el mejor aspecto, y las últimas aguas han aprovechado á las sementeras que las necesitaban. Esto hace que los que fundan su subsistencia en los productos de la tierra, estén con muchas y muy buenas esperanzas. El invierno se anuncia con excelentes auspicios.

Las últimas noticias de Estremadura anuncian que están muy animados los mercados de lana. Parece que en la Serena hay dinero al precio de 80 á 99 rs., y á 70 en tierra de Barros. Los compradores que se han presentado son hasta ahora de las fabricas nacionales. Mucho podria esperarse de este ramo de riqueza si se le diese el impulso que merece.

Continúan sin interrupcion los preparativos y el acopio de materiales para el que llaman en Cataluña ferro-carril del Norte. El 41 llegó á Barcelona, procedente de Liverpool, la goleta *Burrells* con 42 bultos, ruedas, tornos, wagoes y monturas para el espresado ferro-carril.

Se ha pedido por el fiscal de imprenta la prision detodas las personas que han firmado el manifiesto del comité moderado, y cuyos nombres han publicado los periódicos de la corte. Por una errata de imprenta parece se omitió en algunos generales el nombre del Sr. D. Manuel Moreno Lopez, ex-diputado por Sevilla y una de las personas que merecieron la confianza de sus amigos politicos.

Parece que ha sido nombrado ministro de España en Méjico, en reemplazo del Sr. Antoine y Zayas, el Sr. D. Juan Jimenez Sandoval, marques de la Ribera, que desempeña nuestra legacion en Holanda.

Dice *El Diario Español*:

«La premura del tiempo para poner en manos del señor gobernador civil de esta provincia la esposicion pidiendo permiso para celebrar una reunion electoral, hizo no apareciesen en ella los nombres de los señores conde de Campoalange, Antonio Guillermo Moreno, Cuesta (D. Victoriano), Necedal, Mariategui y muchos otros que firmaron despues de presentada.»

Leemos en *La España* de hoy:

«Ayer se aseguraba que el Sr. marques de Morante habia presentado su renuncia del cargo de rector de la universidad central.

El celo verdaderamente extraordinario, la superioridad de conocimientos y el acierto con que el Sr. marques de Morante ha desempeñado la rectoria, nos hacen desear que no abandone un destino en que tan desinteresadamente ha sabido distinguirse y hacerse amar de cuantas personas se le acercaban.»

Dicen de Sevilla el 12, que el señor conde de San Agustin, hijo de S. M. la reina madre, ha permanecido dos dias en aquella capital, hospedado en la fonda de Madrid, habiendo salido el 11 para la corte, á pasar un mes de licencia, que ha obtenido en el colegio de marina de San Fernando.

Hasta ayer, 14, no habia llegado á Burgos el duque de Valencia, que camina muy despacio; las últimas noticias lo dejaban en Lerma.

En una correspondencia de Santander, fecha del 6 del actual, hallamos las noticias que trascribimos á continuacion sobre las líneas de vapor hasta aquel puerto y otros de Francia, Inglaterra y Alemania, las cuales están llamadas á proporcionar al comercio de la Peninsula un movimiento que hasta hoy hemos podido apreciar en muy reducida escala.

Hé aqui el contenido de la comunicacion á que nos referimos:

«La semana pasada ha repartido el señor Hlas, dueño de los buques que hacen el servicio entre Londres, Amberes, Nantes y los puertos de la peninsula, una circular diciendole ha resuelto sostener los precios de pasajes y fletes á 20 por 100 menos de lo que exijan las empresas competidoras y que muy pronto aumentaria el servicio de las líneas con los vapores *Peninsula* (de 700 toneladas) y el *Ebro*, ambos actualmente en construccion en Inglaterra.

Hace tres dias recaló á este puerto el bonito vapor *Maria Cristina*, uno de los de la nueva linea á Inglaterra; el *Isabel* vendrá este mes, y el que está haciendo nuestro comercio para la carrera de Nantes, que es otra nueva empresa, no tardará mucho en llegar. Ademas el señor Mould (contratista del camino de hierro de esta á Alar del Rey) establece otra linea y una vez establecida la competencia, creo iremos á Francia é Inglaterra, muy en breve, de valde y bien mantenidos. Hace dos dias que por hacer la competencia al vaporcito *Duque de la Conquista*

que hace la travesia en nuestra bahia al astillero, los marineros de las lanchas del pasaje bajaron á seis cuartos la persona, y tan pronto como lo supo el interesado en este buque, el señor Hlas, anunció que el vapor llevaria los pasajeros á dos cuartos en proa, y tienen ustedes que hoy por la módica suma de 8 mrs. se andan dos leguas por mar en media hora con bastante comodidad.

Nuestros varsovianos (llámense así hace mucho tiempo á los habitantes de Trasmiera) aprovechando tan favorable y economica ocasion visitan nuestra ciudad en pandillas, luciendo bajo del brazo su gran paraguas de percal encarnado, y los procesos en las faldriqueras, pues son los que ponen un pedimento á la sombra de un bardal, y creemos que el dia (el que no está lejos) que den pasaje y de comer de valde, las empresas de vapores del Norte irán á visitar la Gran Bretaña, con el objeto de ver si allí sienten como en su país, hacer las yerbas; preciso es convenir que es la gente mas sabia de la peninsula ibérica.

Han empezado á fletarse algunos buques para Inglaterra, llevaran barina de 4.<sup>a</sup> Si estas expediciones dieran un mediano resultado, nuestro comercio se animaria mucho y los cereales tomarian valor.

Vuelve á hablarse de la construccion del muelle á Maliaño, que lo mismo que el alumbrado de gas ha dormido algun tiempo en el olvido; veremos si esta vez va de veras.»

El *Diario Mercantil* de Valencia dice lo siguiente el 12, sobre la sociedad formada allí para la perforacion de pozos artesianos.

«El dia 7 del corriente se otorgó la escritura de la sociedad titulada la Valenciana, para la perforacion de pozos artesianos en esta provincia é investigacion y aprovechamiento de aguas subterráneas aplicadas al riego y á toda clase de artefactos. En la junta celebrada con este objeto, el autor del pensamiento dió cuenta á los concurrentes de los trabajos que tenia preparados para el dia en que la sociedad quedase definitivamente constituida, de lo que quedaron aquellos sumamente complacidos, acogiendo con marcadas muestras de satisfaccion un proyecto tan beneficioso para la provincia, y de cuya realizacion pende quizás el aumento de la riqueza territorial y la poblacion de sus secanos.»

Se tienen noticias de Melilla hasta el 4 del actual.

Hé aqui lo que dicen con la citada fecha al *Avisador malagueño*:

«El 19 del próximo pasado, dia de S. M. la Reina, el batallon de cazadores de Barcelona, nos obsequió con un baile en celebracion de tan señalado dia, al que asistieron todas las autoridades y empleados con sus respectivas familias: todas se presentaron con bastante elegancia y gusto; la plaza ha quedado muy satisfecha, pues estos oficiales han dado pruebas de union y amistad; el salon estuvo adornado con bastante gusto, y en él se hallaba el retrato de nuestra augusta Reina.

Hoy dia de la fecha, quedamos con el disgusto de haberse ausentado de nosotros el señor Martitegui, sargento mayor que ha sido de esta plaza por espacio de dos años, y que con igual destino ha pasado á Granada.»

## VARIETADES.

*Horacio Vernés y un cartero.*

Sucede con frecuencia que los personajes mas vulgares tienen una semejanza notable con hombres ilustres.

Asi sucede, por ejemplo, con Napoleon, cuyos innumerables retratos han debido fijar la atencion de muchas madres; aquella imagen que tienen siempre á la vista, y presente en su memoria, influye en sus hijos.

Algunos meses antes de su viaje á la Argelia, Horacio Vernés se paseaba en los bu-

levares, pensando la composicion de un cuadro de batalla, en cuyo primer término debia figurar el emperador, cuando vió repentinamente á su lado á un hombre cuyas facciones ofrecian el tipo perfecto de Napoleon.

Era un jóven cartero vestido de uniforme, y en el ejercicio de sus funciones, que suspendia la distribucion de cartas para entretenerse un rato mirando los objetos que brillaban en los mostradores de los magnificos almacenes de joyeros.

El célebre pintor se paró á su vez á contemplar de mas cerca á aquel hombre, examinándolo con la ávida curiosidad del artista. El cartero que observó la atencion con que le miraba aquel desconocido, se turbó, y acercándosele le dijo al oido:

—Caballero, tengo cinco minutos de ventaja.

—¿Qué? preguntó Vernés admirado de aquellas palabras, cuyo sentido no comprendia.

—Si señor, repuso el cartero; mirad la hora que es: llevo cinco minutos de ventaja, y bien puedo aprovecharme de ellos para detenerme ante estas joyas.

—¿Por qué me decís eso?

El cartero creia que su interlocutor era alguno de los inspectores encargados de vigilar el servicio, y se escusaba de haber sido sorprendido en flagrante delito de vagancia.

Horacio Vernés se sonrió al comprender la equivocacion del cartero, lo tranquilizó escusándose á su vez, y le preguntó en seguida:

—Os han dicho alguna vez que os parecis á cierta persona...?

—No, señor, contestó preparándose á marchar.

Horacio Vernés lo detuvo, y metiendo la mano en el bolsillo de su chaleco, cogió una de las manos de su interlocutor, diciendole:

—Pues bien, tomad; hé ahí á quien os pareceis.

Y se alejó á toda prisa.

El cartero abrió la mano, y se encontró una moneda de oro de 40 francos con el busto del emperador.

—Eh! caballero, gritó dirigiéndose á Vernés, que habia desaparecido entre el gentío que pasea por aquellos sitios.

—¿Conoceis al sugeto con quien habeis estado hablando? le preguntó uno de los paseantes.

—No.

—Es Horacio Vernés.

—¡Ah! Bien está: yo daré con él.

A la mañana siguiente se presentó el cartero en el estudio del ilustre pintor.

—¿Me conoceis, señor? Vengo á devolveros... ya sabeis... soy el de los 40 francos de ayer...

—¿Qué diablos de cuento es ese? dijo el pintor con viveza. Os habeis equivocado, amigo mio: yo no os he dado nada. Pero dígnos eso. Me alegro de vuestra visita, porque en vez de haberos dado yo nada, vos me dais por el contrario el que va á darme lo que me pida.

—¿Y qué deseais, señor?

—Quiero vuestro cabeza.

—¡Mi cabeza! exclamó el cartero asustado.

—Lo que ois.

—¿Pero que vais á hacer con ella?

—Un magnifico estudio para mí y un retrato para vos.

El pintor puso manos á la obra, y el modelo estuvo quieto como un poste en la posicion en que aquel lo colocó.

## PALMA.

### PUBLICACIONES OFICIALES.

GOBIERNO MILITAR DE PALMA.

Orden de la plaza del 19 de diciembre de 1835. en Palma.

El Exmo. Sr. Capitan general de estas islas me dice en 17 del actual lo que á la letra copio.

«Exmo. Sr.—El Sr. subsecretario de



Guerra con fecha 9 del actual me comunica lo siguiente.—Exmo. Sr.—Dada cuenta á la Reina (Q. D. G.) del expediente que se instruye en este ministerio sobre la conveniencia de introducir varias modificaciones en la eleccion de habilitados en las clases pasivas de Guerra, asi como de una comunicacion del capitán general de las provincias Vascongadas, proponiendo la retribucion de solo el uno por ciento á los habilitados, ha venido en resolver S. M. como medida provisional y en el ínterin no se resuelve definitivamente este expediente, que en el distrito de su mando, se lleve á cumplido efecto la Real orden de 3 de diciembre de 1850, comunicada al capitán general de Castilla la Nueva, y que á la letra dice asi.—He dado cuenta á la Reina (Q. D. G.) del escrito de V. E. de 29 de noviembre último, haciendo presente la conveniencia de introducir varias modificaciones en la eleccion de habilitados de las clase pasivas de Guerra en este distrito, como tambien en la cuota que hoy perciben por el desempeño de dicho cometido; y S. M. tomando en consideracion lo que V. E. propone se ha dignado mandar:

1.º Que se nombre un solo habilitado para el percibo de los haberes de generales y brigadieres; uno para el de los gefes retirados y fallecidos; otro igualmente para capitanes y subtenientes retirados y fallecidos, con inclusion de la tropa retirada; uno para el percibo de las pensiones de las viudas de gefes y brigadieres; otro para el de las respectivas á capitanes y subalternos, uno para los cesantes y jubilados de Guerra incluso los de las propias clases de este ministerio; otro para el cobro de haberes de gefes y oficiales de reemplazo, escedentes de estados mayores y gefes y

oficiales pendientes de revalidacion; uno asimismo con destino al de las pensiones de las viudas de generales, y otro finalmente para los gefes y oficiales de infanteria y caballeria en comision activa.

2.º Que no obstante esta nueva subdivision las nóminas de cada una de las habilitaciones sean separadas por categorías.

3.º Que los habilitados de las clases mencionadas conforme con lo que V. E. propone no podrán exigir á sus representados mas retribucion que el medio por ciento, en vez de uno que en el dia perciben, exceptuando únicamente la clase de tropa retirada, que en atencion á sus cortos haberes contribuirán tan solo con un 1/4 por ciento á sus respectivas asignaciones.

4.º y último. Es asimismo la voluntad de S. M. que con el fin de nivelar la votacion en el nombramiento de habilitados para retirados y fallecidos tanto de oficiales como de la clase de tropa, se considere un solo voto por cada diez sargentos, otro por cada quince cabos, y otro por cada veinte soldados. De real orden comunicada por el Sr. Ministro de la Guerra lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.

Y lo trascibo á V. E. para su conocimiento y que en su virtud se sirva dictar desde luego las disposiciones conducentes al nombramiento de habilitados de las clases que quedan mencionadas para el proximo año venidero con sujecion á lo dispuesto en la inserta Real orden; en la inteligencia de que por lo que respecta á los individuos de dichas clases residentes en las islas de Menorca é Iviza prevengo á aquellos gobernadores que remitan oportuna-

mente á V. E. los votos por clases separadas para el escrutinio general cuyo acto presidirá V. E. el dia que tenga á bien designar, dándome á su tiempo conocimiento de los habilitados nombrados á los fines que convengan.»

En virtud de lo prevenido en la preinserta soberana resolucion, se procederá á la eleccion de los referidos habilitados á cuyo efecto se servirán entregar los interesados sus votos cerrados en la secretaria de este gobierno en los dias que á continuacion se expresan:

*Dia 22.* Los señores generales y brigadieres de cuartel en esta isla.

*Dia 23.* Los señores gefes y oficiales empleados en comisiones activas del servicio, clase de reemplazo y escedentes de EE MM.

*Dia 24.* El personal de E. M. de plaza y castillos.

*Dia 27.* Los señores gefes y oficiales retirados.

*Dia 28.* Las viudas y pensionistas de los señores generales, gefes y oficiales.

*Dia 29.* Los cesantes y jubilados del ministerio de la guerra.

Y respecto á la clase de tropa retirada en esta plaza el dia 30 á las 10 de la mañana se reunirán en la secretaria de este gobierno á fin de que nombren los comisionados que deben emitir su voto, bajo el tipo de un solo voto por cada diez sargentos, otro por cada quince cabos y otro por cada veinte soldados; y los individuos pertenecientes á dicha clase de tropa que residan en los pueblos de esta isla, remitirán para dicho dia á este gobierno sus esquelas cerradas para nombramiento de comisionado, á fin de que de este modo puedan concurrir á la votacion.

Lo que he dispuesto se haga saber en la orden de este dia para conocimiento y cumplimiento de quienes corresponda.—El general gobernador—Pastor.

**GACETILLA COMERCIAL.**

**MERCADOS.**  
**Palma.**  
Precios corrientes en Palma el dia 18 de los articulos de consumo que á continuacion se expresan.

		Precio menor			Precio mayor		
		Ls.	Ss.	Ds.	Ls.	Ss.	Ds.
Candeal xexa.	cuartera.	4	1		4	1	
Trigo (en la c.)	"				3	18	
Trigo (en el m)	"				4	2	
Cebada (ordi)	"						
en ambos pu.	"	1	10		1	16	
Habas del pais	"				3	12	
en la cuarte.	"						
Id. del conti.	"				3	6	
en el muelle.	"				7	4	
Habichuelas .	"	6	6		7	4	
Garbanzos . .	"	4	16		7	4	
Guijas . . . .	"	3			3		
Arroz . . . .	arroba	1	11		1	11	
Aceite . . . .	cuartan	1	5	6	1	8	
Vino co. viej.	cuartan				1	14	
Id. id. nuevo.	"	4	9		1	12	
Aguar. de 19.	"				4	16	
Vaca . . . .	libra					9	
Carnero . . . .	"					8	
Tocino . . . .	"					8	
Leña de olivo	"					8	
partida . . . .	quintal					6	
Id. de pino en	"					6	
troncos . . . .	"					6	
Carbon . . . .	arroba.		4	8		6	
Algarrobas . .	quintal.	1	4	6	1	6	
Almendron . .	"	14			14		
Queso . . . .	"	13			14		
Lana . . . .	"						

cult  
que  
tes f  
guir  
collo  
y co  
á to  
la al  
quiri  
nomi  
reser  
iese  
pens  
do c  
princ  
menc  
losos  
ter. S  
elega  
horas  
apun  
escuc  
asegi  
homf  
El  
la Gr  
econ  
á est  
se co  
bucio  
cer  
sobre  
sobre  
miou  
porta  
cacio  
tidad  
plear  
lamf  
aque  
los i  
brica  
se ha  
Esta  
siete  
se al  
la al



PUERTO DE PALMA.

**BUQUES A LA CARGA.**

Para Barcelona:



Vapor-correo **EL BARCELONES**,

su capitán D. Gabriel Medinas.

Saldrá el miércoles 22 del que corre á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la portería de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

**BUQUES ENTRADOS.**

Día 18.

De Sta. Pola á Iviza en 1 día laud Buen Camino, de 35 ton., pat. Pujol, con cebada.

De Alicante en 2 días laud Adonis, de 47 ton., pat. Kischofer, con 3 pasag., trigo y ganado vacuno y lanar.

**DESPACHADOS.**

Día 18.

Para Almería polacra goleta Union, de 54 ton., pat. Castañer, con leña.

Para Marsella laud Belisario de 68 ton., patron Estades, con 4 pasag., almidon y efectos.

Para Alicante laud Magdalena, de 31 ton., patron Oliver, con 1 pasag., azúcar y efectos.

Para id. laud Neptuno, de 28 ton., pat. Moscat, con leña.

Para Vera polacra goleta Desamparados, de 70 ton., pat. Mulet, con 2 pasag., leña y efectos.

Para Mahon javeque Soltero, de 16-ton., patron Gaubet, con 1 pasag., jabon y efectos.

Para Cartagena vapor guarda-costas Piles, su

comandante el teniente de navio D. Eugenio de Agüera Bustamante.

**GACETILLA RELIGIOSA.**

Santo del día de mañana.

† SANTO TOMAS APOSTOL.

Santo Tomas llamado tambien Didmo galileo de nacimiento, habiendo oido las maravillas que obraba el Salvador, dejó todas las cosas para seguirle. La confianza con que el santo se tomaba la libertad de preguntar al Señor, da bastante á conocer que era uno de los apóstoles mas amados. Habiendo resucitado Jesucristo, y dudando santo Tomas de la verdad de la resurreccion, le apareció y le mostró las llagas de sus manos, pies y costado, convidandole á tocarlas con sus manos. Corrió toda la Etiopia, el pais de los abismos; los portos, los medos, los persas, y penetró hasta la isla de Zeilan y la China. Al fin estableció su principal residencia en Maliapon capital del reyno de Marsinga en la costa de Coromandel, donde los bracones arrojandose un dia sobre él; le atravesaron con muchas lanzadas. Asi acabó su carrera este grande apostol; despues de tantos trabajos padecidos por Jesucristo, en tantos y diversos países que suponen una vida muy larga.

**VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.**

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm
7 de la mañana.	12 grad.	28 p. 4	86
12 del dia.	13	28 4	72
5 de la tarde.	12	28 4	75

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.**

Sale el sol á las 7 hs. 24 ms.

Pónese á las 4 36

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 57 ms. 11 s.

**ANUNCIOS.**

**LIBRERÍA de Rullan hermanos,** plaza de Cort, Palma.

Se suscribe á las obras siguientes:

**BIBLIOTECA**

**Musical Economica,**

bajo la direccion del maestro D. Espin y Guillen.

**TESORO DE MÚSICA RELIGIOSA.**

Publicacion útil y necesaria á los maestros de capilla, organistas de catedrales, de villas, lugares, conventos de religiosas, escuelas elementales, colegios de enseñanza privada, etc. etc.

El Tesoro de Música Religiosa reparte (por ahora) dos entregas al mes, alternando las dos secciones, del organo solo y de Cantos sagrados.—Cada entrega consta de ocho láminas en cuarto mayor prolongado, impresas en riquísimo papel y su correspondiente cubierta.—La entrega cuesta 5 reales franco el porte.—Para ser suscriptor es necesario depositar cuatro reales en poder de los correspondientes de la Biblioteca Musical Economica.—Se puede ser suscriptor á una seccion ó á las dos especificandolo terminantemente al tiempo de hacer la suscripcion, para evitar reclamaciones.—Cada veinte y cinco entregas formarán un tomo; el cual se repartirá con una elegante portada y el indice.—En el caso que el suscriptor se retire antes de completar un tomo, pierde el derecho al depósito.—Las entregas sueltas se venderán al precio marcado en cada pieza.

El Tesoro de Música Religiosa comenzará á publicarse en los primeros dias del mes de enero de 1853.

**Granada.**

Poema oriental precedido de la leyenda de Al-

Hamar por D. José Zorrilla. Edicion de Paris, de mucho lujo, echa en papel vitela satinado. Se han publicado los dos primeros tomos en 8.º francés, de cerca de 400 páginas cada uno al precio de 34 rs.

**Se alquila un segundo piso** situado en la calle de S. Miguel número 36, que tiene suficiente comodidad. Darán razon en el cuarto principal de la misma casa.

**Se alquila la casa zaguan** calle de las Púas, número 19, piso 2.º de la izquierda con desván y terrado, agua de cisterna, lugar para colada, un establo y un cuarto en el zaguan. Darán razon en la cuesta de S. Miguel, número 4.

**TEATROS.**

**PRINCIPAL.**

Para hoy.

**QUINCENA 7.ª FUNCION 4.ª.**  
A las siete de la noche.—*No ganamos para sustos*, comedia en 3 actos.—*Baile*.—*Paca la salada*, sainete.

Para mañana.

**QUINCENA 7.ª FUNCION 5.ª.**  
A las 7 de la noche.—*La Escalera de mano*, pieza.—*El bandido generoso*, baile en 2 actos.—*La venta del puerto*, zarzuela.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS.

Calle de San Francisco, número 30.